
 
 

MINUTA DA ATA DA ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA NÚ MERO VINTE 1 
E NOVE DO COMITÊ DO ITAJAÍ, realizada em 07 de outu bro de 2015. 2 
 3 
Ao sétimo dia do mês de outubro de dois mil e quinze, em terceira e última 4 
convocação, reuniram-se, no Auditório da Secretaria de Desenvolvimento Regional 5 
de Blumenau, sito à Rua Braz Wanka, n° 238, Bairro Vila Nova, no Município de 6 
Blumenau, os representantes das organizações membros do Comitê do Itajaí, 7 
Representação da Comissão Contrária a Construção das Barragens no Rio das 8 
Pombas em Pouso Redondo, o Sr. Milton Hobus, Secretário da Defesa Civil de Santa 9 
Catarina e demais convidados. A presidente do Comitê do Itajaí, a Sra. Maria Izabel 10 
Pinheiro Sandri iniciou a Assembleia Geral Extraordinária, dando boas vindas e 11 
agradecendo a presença de todos e ressaltou a importância da presença da 12 
sociedade na tomada de decisões e do papel do Comitê do Itajaí em ponderar sobre 13 
os questionamentos da sociedade, na sequência foram discutidos os itens da pauta 14 
de trabalho. 1) Aprovação da ata da 32ª Assembleia Geral Ordinár ia de 18 de 15 
março de 2015; A ata da 32ª Assembleia Geral Ordinária de março de 2015, realizada 16 
em Rio do Sul, foi lida pelo Consultor Técnico do Comitê do Itajaí, o Sr. Willian Jucelio 17 
Goetten sendo colocada em discussão. Sem sugestões de modificação, colocada em 18 
votação, foi aprovada por unanimidade. 2) Homologação dos novos membros da 19 
Câmara de Assessoramento Técnico do Comitê do Itaja í (CAT); Sr. Willian Jucelio 20 
Goetten apresentou o nome dos interessados em complementar a Câmara de 21 
Assessoramento Técnico do Comitê do Itajaí sendo eles: A Câmara Municipal de Rio 22 
do Sul sendo representada pela Universidade do Estado de Santa Catarina – UDESC 23 
– Ibirama; A Cooperativa Regional Agropecuária Vale do Itajaí; E o Sindicato das 24 
Metalúrgicas, Mecânicas e do Material Elétrico de Rio do Sul - SIMMERS.  A Sra. 25 
Maria Izabel Pinheiro Sandri abriu votação que foi aprovada por unanimidade. 3) 26 
Discussão do parecer da Câmara de Assessoramento Té cnico do Comitê do 27 
Itajaí (CAT) sobre a demanda da Comissão Contrária a Construção das 28 
Barragens no Rio das Pombas em Pouso Redondo; Em seguida a presidente da 29 
Câmara de Assessoramento Técnico do Comitê do Itajaí Sra. Noemia Bohn foi 30 
indicada pela Presidente do Comitê para fazer a apresentação do parrecer. A Sra. 31 
Noemia Bohn apresentou por meio de slides o parecer do processo da CAT nº 32 
01/2015. Posteriormente o Engenheiro Civil, Sr. João Marcos Moura iniciou sua 33 
apresentação sobre medidas no canal do rio (estruturais) propostas pela JICA para 34 
mitigar o impacto das inundações na cidade de Rio do Sul. Seguindo a Sra. Noemia 35 
Bohn retoma sua apresentação. É apresentado o vídeo de propaganda da Secretaria 36 
de Estado da Defesa Civil referente as ações de contenção das cheias do Rio Itajaí. 37 
Após finalizar a apresentação a Sra. Noemia Bohn agradeceu a atenção. A Sra. Maria 38 
Izabel Pinheiro Sandri passou a palavra ao Sr. Milton Hobus que iniciou seu discurso 39 
sobre os questionamentos levantados. O Sr. Milton Hobus falou que o vídeo 40 
apresentado é apenas uma parte do plano de contenção e que não pode ser entendido 41 
separadamente, pois faz parte de um pacto feito pelo Governador do estado de Santa 42 
Catarina, Sr. Raimundo Colombo com a o governo federal. O Sr. Milton Hobus falou 43 
neste momento que não iria sair da assembleia como mentiroso, devido a propaganda 44 
institucional do vídeo. Pois tudo que estava sendo elencado no parecer da Câmara de 45 
Assessoramento Técnico do Comitê do Itajaí estava respondido no Plano de mitigação 46 
das cheias. Quanto a participação do Departamento Estadual de Infraestrutura 47 
(DEINFRA) junto aos projetos e obras das barragens de Pouso Redondo o Sr. Milton 48 
Hobus afirma que Secretaria de Estado da Defesa Civil (SDC) e o DEINFRA trabalham 49 
juntos. Quanto a outorga o Sr. Milton Hobus falou que como o projeto inicial não prevê 50 



 
 

o uso múltiplo das barragens inicialmente não é necessária a outorga. No momento 51 
em que se fizer o uso múltiplo as barragens estas serão outorgadas. Neste momento 52 
o Sr. Milton Hobus faz a apresentação do Projeto de Gestão Integrada de Desastres 53 
Naturais – GIDES que responderia as questões levantadas pelo parecer da Câmara 54 
de Assessoramento Técnico do Comitê do Itajaí em relação a construção das 55 
barragens do Rio das Pombas em Pouso Redondo. O Sr. Milton Hobus falou que 56 
existe sim um modelo hidrológico para a Bacia do rio Itajaí conforme foi questionado 57 
no parecer da CAT e que o vídeo apresentado foi feito pela SDC é trata-se de uma 58 
propaganda específica para uma necessidade específica. O Sr. Milton Hobus neste 59 
momento destacou que se a comunidade de Pouso Redondo não quer a barragem 60 
então deveram arcar com as consequências. Também falou sobre a importância da 61 
barragem de Ituporanga na contenção dos volumes de água recorrentes das últimas 62 
chuvas e destacou que é uma afirmação leviana dizer que o projeto de construção 63 
das barragens não possui um plano de segurança. O mesmo afirma que as barragens 64 
contam em seu planejamento com o plano de segurança, mas que neste momento 65 
ainda não necessita ser executado, tudo tem seu tempo. Neste momento o Sr. Milton 66 
Hobus solicita a Sra. Maria Izabel Pinheiro Sandri uma reunião com Câmara de 67 
Assessoramento Técnico do Comitê do Itajaí, Departamento Estadual de 68 
Infraestrutura, Técnicos da empresa que elaborou o projeto e a Secretaria de Estado 69 
da Defesa Civil para apresentar tudo que o governo de Santa Catarina vem fazendo. 70 
O mesmo afirma que os estudos das barragens do Rio das Pombas ainda serão 71 
concluídos e estes estudos irão provar para a CAT e para Pouso Redondo que este é 72 
um projeto consistente. O Sr. Rodrigo Antônio Moratelli afirmou que se a barragem de 73 
Pouso Redondo já estivesse concluída em 2014 não teria ocorrido enchentes no Vale 74 
do Itajaí naquele ano. Após, o Sr. Milton Hobus entrega a Sra. Maria Izabel Pinheiro 75 
Sandri Presidente do Comitê a carta de resposta ao parecer 01/2015 da Câmara de 76 
Assessoramento Técnico do Comitê do Itajaí e solicita que o Comitê se posicione em 77 
resposta.  Neste momento o Sr. Milton Hobus ressalta o quão positivo vem sendo a 78 
visibilidade do projeto de mitigação aos riscos de desastres em Santa Catarina em 79 
nível nacional e internacional. Seguindo seu discurso o Sr. Milton Hobus afirma que 80 
não irá mais construir as barragens do Rio das Pombas em Pouso Redondo. A Sra. 81 
Maria Izabel Pinheiro Sandri agradece o posicionamento do Secretário Sr. Milton 82 
Hobus. O Sr. Milton Hobus se desculpou pelo seu desabafo e falou das dificuldades 83 
enfrentadas em manter junto com o projeto das barragens o programa de 84 
monitoramento e alerta das cheias da Bacia. Afirmou ainda que até o próximo ano 85 
será elaborado um projeto de lei para regularização dos aterros e também deixou claro 86 
que a Defesa Civil está pensando em tudo que foi levantado pelo parecer da CAT. 87 
Neste momento a Sra. Maria Izabel Pinheiro Sandri abriu a palavra livre. Em seguida 88 
o Sr. Lauro Viana pediu a palavra e falou sobre a sua admiração pela Sra. Maria Izabel 89 
Pinheiro Sandri pela forma que mesma conduziu a reunião e ao Sr. Milton Hobus pelo 90 
seu desabafo. O mesmo falou da necessidade de ver o problema como um todo e que 91 
uma coisa não exclui a outra. O trabalho feito pela CAT deve ser analisado assim 92 
como o andamento das obras não pode parar, pois as enchentes são reais e 93 
destrutivas. O Sr. Lauro Viana afirmou que gostaria de contribuir votando para que as 94 
obras continuem pois o mesmo não deseja levar a omissão para casa. O Sr. Lauro 95 
Viana sugere que a Defesa Civil deve continuar as obras com o apoio do Comitê do 96 
Itajaí. Assim ele finalizou sua fala pedindo a Presidente do Comitê Sra. Maria Izabel 97 
Pinheiro Sandri que conduzisse a reunião para que tudo seja resolvido. Na sequência 98 
o Sr. Odair Fernandes teve a palavra. O mesmo deixou claro a todos que o parecer 99 
foi uma decisão dos membros da CAT e que não houve tempo para que a Diretoria 100 



 
 

do Comitê pudesse lapidar os questionamentos levantados pelo documento. Assim 101 
ele apresentou o posicionamento dos membros da Diretoria em repúdio a alguns itens 102 
levantados pelo parecer que tratam de assuntos que não caberiam ao Comitê intervir. 103 
Seguindo, a palavra é passada ao Sr. Tercílio Bonessi que agradece a presença do 104 
Secretário da Defesa Civil, a CAT e a sociedade. Questionou a dimensão das 105 
barragens e agradeceu a não realização das obras em Pouso Redondo. Questionou 106 
ainda a produção de arroz duas vezes por ano e finalizou agradecendo a CAT, o 107 
Comitê e ao bom entendimento do Secretário. O mesmo espera que o parecer seja 108 
discutido para servir de exemplo as demais obras. Na sequência o Sr. Francisco 109 
Carlos do Nascimento destacou que não se deve personalizar o parecer, pois ele foi 110 
elaborado por um grupo que trabalhou com objetivos positivos. O mesmo deixou claro 111 
que o parecer final da CAT não se posicionou nem contra e nem a favor como pode 112 
ser observado por todos. Seguindo a palavra foi passada ao Sr. Aldo Kaestner que se 113 
apresentou e contou uma breve história questionando a responsabilidade da 114 
sociedade atual com as futuras gerações. Falou da nossa responsabilidade para com 115 
as próximas gerações. Finalizou falando do parecer que acabou sendo exposto antes 116 
de ser votado pelos membros do Comitê. Após a palavra foi passada ao Sr. Harry 117 
Dorow que falou da falta de transparência da Secretária de Defesa Civil quanto aos 118 
projetos das obras de contenção que levou a CAT a reagir com a elaboração do 119 
parecer. Porém o mesmo apoiou o discurso de todos que tiveram a palavra e 120 
manifestaram suas opiniões anteriormente e destacou que o trabalho da secretaria de 121 
Defesa Civil não pode parar. Finalizando o Sr. Harry Dorow sugeriu que seja feita uma 122 
reunião entre a Câmara de Assessoramento Técnico do Comitê do Itajaí e a Secretaria 123 
de Estado da Defesa Civil. A palavra foi passada ao Sr. Alexandre Aicardi que apoia 124 
a CAT e se desculpa com o Sr. Milton Hobus dizendo que nada do que foi apresentado 125 
pelo parecer é pessoal e que as avaliações feitas pela Câmara de Assessoramento 126 
Técnico do Comitê do Itajaí devem ser respeitadas. Destacou o comprometimento 127 
técnico da CAT. Falou que é a favor da não construção das barragens e apoiou as 128 
sugestões feitas pela CAT através do parecer técnico. Para finalizar o Sr. Alexandre 129 
Aicardi sugeriu que não fosse feita a votação referente ao parecer naquele momento. 130 
Após finalizar a palavra foi passada ao Sr. Gilberto Steil que falou sobre a falta de 131 
informações sobre a obra de contenção das cheias e falta de participação da 132 
comunidade local nas discussões sobre o projeto de construção das barragens em 133 
Pouso Redondo, motivo este que levou a mobilização da sociedade ser contraria a 134 
execução do projeto. O Sr. Gilberto Steil afirmou que o Comitê do Itajaí tornou palpável 135 
as discussões e os esclarecimentos. O mesmo afirmou que a comissão e a sociedade 136 
não queriam o confronto e sim a regularização e adequação aos questionamentos 137 
levantados. Ao finalizar a Sra. Maria Izabel Pinheiro Sandri pede vistas ao parecer da 138 
Câmara de Assessoramento Técnico do Comitê pelo mesmo não ter sido 139 
complementado e ajustado pela Diretoria do Comitê antes de ser votado. O Sr. Harry 140 
Dorow pediu votação quanto a realização da reunião entre a CAT e a SDC. Sr. Tercílio 141 
Bonessi sugeriu homologar o parecer e posteriormente realizar a reunião. A Sra. Maria 142 
Izabel Pinheiro Sandri esclarece que o objetivo do parecer não é um posicionamento 143 
favorável ou não a construção das barragens, mas sim uma cobrança de melhor 144 
estruturação. Seguindo o Sr. Milton Hobus destacou que não havia sido informado 145 
das reuniões da CAT que discutiam o parecer. A Sra. Noemia Bohn afirmou que foram 146 
enviados os convites das reuniões aos seus representantes. Sr. Milton Hobus solicitou 147 
a comprovação de envio destes e-mails para que pudesse tomar as devidas 148 
providências. O mesmo falou da grande ansiedade por parte da sociedade em Pouso 149 
Redondo diferente do que aconteceu em outros municípios onde também serão 150 



 
 

construídas barragens. Afirmou que não vai desistir de um projeto de mitigação aos 151 
riscos de desastres e que está preocupado com todos os detalhes, agradeceu ao 152 
Comitê do Itajaí. Declarou ter respeito pelo Comitê e solicitou maior interação entre o 153 
Comitê do Itajaí e a Secretária de Estado da Defesa Civil. A Sra. Maria Izabel Pinheiro 154 
Sandri acertou a data da reunião entre a CAT, SDC e DEINFRA para dia 16 de outubro 155 
de 2015. Neste momento o Promotor da 13ª Promotoria de Justiça da Comarca de 156 
Blumenau, Sr. Leonardo Todeschini tomou a palavra e falou do consenso entre os 157 
promotores da justiça em relação ao parecer. O mesmo afirma que o parecer não é 158 
conclusivo. Falou da necessidade de diálogo para que tudo seja resolvido na reunião. 159 
Afirmou que aprovar o parecer neste momento é aprovar uma dúvida. Finalizando o 160 
Sr. Leonardo Todeschini parabeniza o trabalho da CAT e agradece. A 29ª Assembleia 161 
Geral Extraordinária foi encerrada pela presidente Sra. Maria Izabel Pinheiro Sandri 162 
ás 17:06h. 163 


